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Réunion du bureau élargi 
9 juin 2023 à distance 

Compte-rendu 
 

 
Présents : Albaret Aurélie, Bouchet Éric, Brechon Franck, Castellvi Georges, Galinier Martin, Kastelnik 
Jocelyne, Ribes Jean-Charles, Martins Guillaume, Encuentra José Oscar. 
 
Excusés : Sicre Jean, Romestant Séverine, Lambert Leslie, Nantet Emmanuel, Galy Boris, Martin 
Galinier. 
 
 
Ordre du jour : 

o Changement d’agence bancaire (Crédit Mutuel) 
o Subventions 
o Bilan matériel 
o Bilan des activités passées 
o Perspectives 2024 
o Actions de médiation  

 
Changement d’agence bancaire 
Lors de la réunion, il a été constaté que le conseiller financier en charge de l’Aresmar au Crédit Mutuel 
bureau Kennedy à Perpignan n'était pas au fait du système « PAY ASSO » et qu’il n’est pas réactif. Par 
conséquent, l'ARESMAR décide de changer d'agence bancaire une fois que les virements en cours 
seront effectués, sans changer de banque. La trésorière prendra les mesures nécessaires pour 
effectuer le transfert de compte auprès de l'agence CM de Colomiers, qui est proche de son domicile. 
 
Subventions 

 

Subventions Demandée Accordée Versée 
Département 1 500 € 1 500 € 1 500 € 

Région 2 000 € 1 000 €  

DRASSM 2 000 € 1 800 € 1 400 € 

FFESSM  600€   

FFESSM CNA 1 000 € prospection 600 €  

FFESSM CNA 2 000 € Collioure 1 700 €  

FFESSM CNA 1 200 € Port Vendres 1 200 €  

FFESSM CNA 1 000 € Puit de Bellegarde 1 000 €  

CODEP FFESSM 6 00€  600 €  

Agence Nationale  
du Sport 

Pour la première fois, l'ARESMAR a déposé une demande de subvention auprès de l'ANS, mais 
le dossier a été refusé car il ne correspondait pas à la mise en place d'une politique en faveur 
des jeunes. De plus, le dossier de la féminisation n'est pas parvenu à la fédération régionale.  

FDVA Aucune subvention n'a été accordée. Il a été noté que la demande d'aide sur la formation n'est 
pas éligible et qu'il serait plus judicieux de demander une aide pour le fonctionnement sans 
avoir à fournir de justificatifs. Éric propose que l'année prochaine, notre demande soit vérifiée 
par une collègue qui a l'habitude de cet organisme. 
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Pour améliorer les chances d'obtenir une subvention, le bureau a mis en place une adresse e-mail 
spécifique pour gérer ces dossiers particuliers et complexes via le Google Drive associé à l’adresse : 
bureau-aresmar@gmail.com 

 
Bilan matériel 
L'ARESMAR a dû engager des dépenses nécessaires pour le bon fonctionnement du matériel de 
plongée, notamment pour l'acquisition de tampons, d’un compresseur et d’une station de gonflage 
qui est maintenant installée. Cet investissement permettra de gagner beaucoup de temps et de confort 
sur les gonflages 
 
Le capitaine du port n’a pu attribuer la place habituelle pour le bateau de l’Aresmar. Une proposition 
payante a été faite à un prix très réduit de du 01/04/2023, pour un montant total de 580 €. Il est décidé 
de donner suite à cette proposition au pro-rata du temps, du 1er juillet au 30 septembre 2023. 
 
Activités de l’année 
Bilan des sondages à Collioure du 29/04 au 21/05/2023  
Les 3 semaines de sondage se sont déroulées sans problème technique, l'anse de Collioure étant à 
l'abri du vent. L’opération s’est bien déroulée et a confirmé que nous sommes en présence d’une zone 
de mouillage/déchargement face au littoral, avec cette année un niveau important de l’Antiquité 
tardive, mais une quasi absence des niveaux italiques alors qu’ils sont présents dans les sondages 
voisins. L’opération a permis d’accueillir des stagiaires du master APPM et a mis en jeu plus d’une 
vingtaine de plongeurs par équipes de 10 chaque semaine. 

 
Formation PA12  
Une opération de formation pour 4 PA12 a eu lieu les 1/2/3 juin 2023, financée par l'UPVD. Ce stage 
permet de participer à des opérations avec une autorisation temporaire délivrée par le Drassm si 
l’opération est à moins de 12 mètres. Le bateau de l’ARESMAR n’étant pas opérationnel durant ces 3 
jours, les formateurs ont eu recours à la location d’un bateau chez Alain Meyer. En revanche, le 
gonflage a été une opération neutre. 
 
Classement Bb 
L’École Nationale des Scaphandriers est habilitée à effectuer ses formations. La partie archéologique 
est assurée en 7-8 heures de cours par Anne Joncheray. La formation à l’ENS comme la délivrance des 
cartes est moins coûteuse qu’à l’INPP 
 
Perspectives 2023-2024 
Prospections visuelles 
Des plongées de vérification sont envisagées entre juillet et août, soit le week-end, soit par périodes 
d'activité en semaine, dans les locaux du CER. 
 
Prospections instrumentées 
Thierry Courp, professeur de géologie à l’Université de Perpignan, et une étudiante ont effectué une 
opération de sonar à balayage à Paulilles, Banyuls, aux Cap l'Abeille et Cap Béar. Les images des points 
présentant un intérêt pour de futurs sondages seront remises à l’Aresmar et pourront faire l’objet de 
prospections. 
 
Tunisie 24/07 – 04/08 2023 
Des fouilles sont prévues en Tunisie avec une équipe composée de Jean Sicre, Éric Bouchet, Vincent 
Guérin, Lena Tallec et Léa Launoy. 
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Tyr 16/09 – 08/10 2023 
Une autre équipe, composée de Jean Sicre, Eric Bouchet, Nolwenn Mignot, Assimyna Karathanos, et 
Sacha Guillermin se rendra à Tyr pour des fouilles sur le port phénicien à la suite des opérations des 
années précédentes. 
 
Repas convivial 
Il est envisagé d'organiser un repas convivial fin septembre-début octobre au Val de Pinte à Port-
Vendres réunissant les membres de l'Aresmar. Le service des Associations de la mairie doit être 
contacté pour cela, et une participation financière sera demandée aux participants. La date du 2 
septembre est pressentie. 
 
Ports antiques en Méditerranée 
Emmanuel Nantet est lauréat d’un projet financé par le Conseil Européen de la Recherche combinant 
sédimentologie (Mathieu Giaime) et archéologie (Emmanuel Nantet) sur plusieurs ports antisues de 
Méditerranée, dont Port-Vendres et Collioure. Des carottages seront réalisés pour étudier la 
morphologie des littoraux anciens, notamment à Collioure. 
 
Collioure 
Au regard des résultats de cette année, il n’y aura pas d’autre opération à Collioure 1A, de nouveaux 
sondages n’offrant pas de perspectives scientifiques tangibles en termes d’informations neuves. 
 
Carte archéologique 
Jean Sicre souhaite repositionner un certain nombre de gisements ou d’épaves mal référencés. 
 
Port-Vendres 5 
Emmanuel Nantet envisage de rouvrir des sondages sur l’épave Port-Vendres 5 avec Franck Brechon 
afin de dresser un constat d’état des vestiges dans un premier temps, puis d’étudier les vestiges de 
coque restant en place dans un second temps, au regard des résultats du constat d’état. 
 
Étang de Leucate 
Madame Galau a remis ses photos aériennes prises sur un secteur qui potentiellement correspondrait 
à un ou plusieurs gués au sud de l'étang de Leucate dans lesquels aurait coulé l'armée espagnole. Il est 
prévu de revoir Madame Galau pour déterminer les points précis sur l'étang. Cependant, il est 
important de noter que le fond de l'étang est tapissé de prairies protégées, ce qui nécessitera de se 
renseigner sur la possibilité d'y effectuer des plongées. 
 
Épave Lacase-Duthiers 
Il s'agit d'une épave d'origine italique chargée de Dressel 1A. Le projet implique le DRASSM, l'IFREMER 
et l'UPVD. Cette épave située à grande profondeur est dans une zone maritime contestée entre la 
France et l'Espagne, d'où la nécessité d'un accord bilatéral entre Madrid et Paris par l'intermédiaire du 
Quai d'Orsay. Oscar Encuentra, Emmanuel Nantet, Franck Brechon et Aurélie Albaret sont intégrés au 
groupe de travail. 
 
Exposition de Bellesta - Puits de Bellegarde 
Vernissage et commémoration en l’honneur de Cyr Descamp organisée par Jean Sicre, Georges 
Castellvi et Tarek Kuteni qui aura lieu le 17 juin 2023, avec la présentation de panneaux retraçant 
l'histoire de la garnison militaire à Bellesta du 17ème au 20ème siècle. 
 
Colloque sur les pionniers 
Un colloque sur les pionniers de l’archéologie sous-marine, porté par Martin Galinier, Georges, Franck 
Brechon et Aurélie Albaret, est envisagé en 2025. Deux premières rencontres ont eu lieu. Il est décidé 
que l’Aresmar sera structure porteuse du colloque avec me Cresem/UPVD. 
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Médiation 
Réédition du livre 
Tous les exemplaires précédemment imprimés par l'ARESMAR ont été vendus. Un devis a été demandé 
chez le même imprimeur pour une nouvelle réédition. Il propose 1032€ pour 100 exemplaires et 907€ 
pour 50 exemplaires. Le conseil est unanime pour réaliser une réédition de 100 ouvrages. En raison de 
l'inflation, le coût de l'impression a augmenté de 25%. Le prix du livre est donc fixé à 20€. Jean-Charles 
Ribes se chargera de remettre quelques exemplaires à Tarek Kuteni pour Bellesta, et il sera également 
nécessaire d'en remettre au Narbo Via et à Nîmes. Il y aura lieu d’en laisser aux librairies de Port-
Vendre et à l’expo Archeoveneris. 
 
École de Collioure 
Les enseignants des classes de CM1 et CM2 sont fortement intéressés par l'association ARESMAR. Il 
est prévu de présenter les activités de l'ARESMAR lors d'une demi-journée à l'école de Collioure à la 
rentrée 2023. 
 
Bilan promotion APPM 
La promotion a été très intéressante, notamment en ce qui concerne les sujets locaux : Lena Tallec 
sur les récipients en plomb, Léa Launoy sur la diffusion des amphores tardives… 
Il est possible qu’en 2023-2024 une étudiante moderniste travaille sur Port-Vendres et Collioure en 
se concentrant sur la fin du Moyen Âge, périodes des épaves Port-Vendres 6 et Port-Vendres 7. 
Quelques étudiants regrettent toutefois que le master n’ait pas une orientation plus « master pro » 
alors que c’est un « master recherche », ce qui est sans doute à leur préciser plus clairement. 
 
 
20 h. La séance est levée.  


